
「2014年，公司承接了一批泰國麵粉、木薯乾運輸業務，這些
食品從東南亞經過海運抵達中國上海，再經
由長江向西運回重慶，用時35天。到達重慶
時，麵粉全部發霉，我面對客戶的索賠真是
欲哭無淚。」楊明指，自從陸海新通道的開

通「讓企業的物流周期
縮短約50%，完全不用

擔心物流時間過長的問題。」

新通道成客戶最優選項
此外，楊明公司的東南亞客戶名單上，還
多了不少電子產品加工廠。「現在歐洲一些
廠家將勞動密集型、初期電子產品的生產往
東南亞轉移。生產完成後，這些貨物又要返
回歐洲。以前他們選擇的路徑是從越南搭船
出海，經過3天時間到新加坡，在新加坡港
口等上3天後，換乘其他海船到漢堡，再

搭船到波蘭，整個過程歷時40
天到50天，而現在時間

縮短了一半。」
同樣受惠陸
海新通道的渝
新歐（重慶）
供應鏈管理公
司負責人陳智
科告訴香港文匯
報記者，以前東

南亞或中亞貨物要到
歐洲，只有海運和空運

兩條路可選。海運慢，空運
貴，而陸海新通道給他們帶來第

三種選擇，而且是最優選項。

重慶成國際中轉樞紐港
陸海新通道與「一帶一路」聯通後，重慶的

身份正在發生變化。中新產業局負責人表示，
以前只有中歐班列時，重慶是貨源的腹地，現
在有了向南的陸海新通道，重慶則將變身國際
貨物中轉的樞紐港。陸海新通道實現了陸上絲
綢之路經濟帶與海上絲綢之路的有效閉環，使
中國西南地區與歐亞大陸以及東南亞等緊密連
接，更好地輻射帶動中國西部地區開放發展。
數據顯示，陸海新通道鐵海聯運大力推動

整車進口、冷鏈運輸、罐箱以及電子產品運
輸業務。2018年上半年完成6台中東車和美
規車整車進口測試和澳洲進口牛肉冷鏈進口
測試。
去年10月，開行了首班防城港到重慶的冷

鏈班列，滿載25個冷藏大箱包括越南火龍
果、凍蝦、歐洲豬皮、牛肉等品類；開展了
2次將越南產的韓國LG產品通過陸海新通道
和渝新歐班列聯動測試，最終到達波蘭和德
國，越南經陸海新通道到達波蘭時間為19
天，比傳統越南至中東歐海運時間節約25
天，縮短了企業物流周期，運費在海運基礎
上增加三成。
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「海鐵聯運像自家孩子一樣長大」
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渝新歐班列路線渝新歐班列路線

中歐班列中歐班列故事故事之之陸海通道與渝新歐陸海通道與渝新歐

伴 隨 着
火車汽笛聲，一輛滿載

汽車零配件、電子產品的
79823次海陸聯運專列從
重慶駛達廣西欽州港東

站，車上的貨物將從欽州港出海發往印
度。黃光輝從2016年便調配到欽州港站
工作，如今擔任廣西沿海鐵路公司欽州
港站站長的黃光輝看着鐵路線上的變化
感慨頗多：「看着中歐班列海鐵聯運在
這裡成長，就像看着自己家小孩一步步
慢慢長大一樣。」

貨運量同比增8倍
2016年，班列未開通時，欽州港站主

要以煤礦、河沙等散運貨物為主，貨物
零散且運量少。黃光輝一邊翻着自己的
記錄本，一邊指着一列數據告訴香港文
匯報記者，自2017年中新互聯互通南向
通道海鐵聯運常態化班列開通後，貨物

量便從
2017 年的 2.7 萬

噸飆升至 2018 年的 58.6
萬噸。「截至今年4月15日，欽州

港東站完成貨發 41.1 萬噸，同比去年
4.9萬噸增長了8倍左右！」

而隨着貨物量增多，黃光輝表示自己
的工作也愈發忙碌。「以前班列一周才
有一列，工作肯定清閒。然後客戶的貨
物多了，變成了一周三列，現在平均每
天都能開行兩列，最高峰時期，甚至能
達到一天開行4列火車呢！」黃光輝滿
臉笑容，舉起4根手指比劃道。而除了
班列開行數量不斷增加，每天跟着檢查
裝卸貨物是否完好的黃光輝還明顯感覺
運送的貨物品類也在不斷豐富：「以前
班列沒開通，我們這裡的貨物淨是煤炭
和河沙，但是如今班列運輸進口貨物品
類有紅酒、防潮袋 、藍濕牛皮、橡膠木
等41個品類，出口貨物也涵蓋汽車和摩
托車配件、建築材料、機械設備等180
多個品種。」

作為北部灣城市群的核心城市之
一，欽州早已謀劃「東融」粵港澳大
灣區。據了解，繼2017年重慶—北部

灣港的南向通
道海鐵聯運班列開通之

後，同年11月，欽州港至香港
的「天天班」班輪航線也正式開行，
該航線的開行，有效解決了北部灣港
至東北亞、美洲等東行貨源的中轉問
題，使經欽州港的出海通道可主動融
入國際航運體系。

欽州港「東融」粵港澳大灣區
「從其他國家進口的紅酒經香港中轉，

海運到欽州港後，再經由鐵路發往內地各
城市，不僅時間比海水聯運節省大半，費
用也比海陸聯運便宜不少。」黃光輝表示
粵港澳因貨物量大可作為「分撥中心」，
貨物抵達粵港澳後再經海運或水運的方式
「分撥」到臨近的廣西北部灣港口，最後
通過鐵路將貨物送往內地各個角落可以節
約不少時間成本。為了吸引更多客戶「取
道」欽州，黃光輝告訴香港文匯報記者，
鐵路公司不單主動下調30%的運輸費用，
並且當地政府還給每個集裝箱1,000元
（人民幣，下同）至2,000元不等的補
貼。「這樣能最大限度降低『陸海聯運』
的運輸成本，讓利於企業。」

■香港文匯報記者曾萍

麻辣火鍋是重慶市民最喜愛
的食物，記者在當地知名的火
鍋店看到，已經有火鍋店打出
「特色菜：涮法國豬肘」的招

牌。據火鍋店老闆稱，這樣「土洋結合」的
創意，令不少食客倍感新鮮，一天能賣出幾
十份「法國豬肘」。而這家火鍋店的「法國
豬肘」，就是乘坐渝新歐回程專列，來到了
重慶市民餐桌上。此外，歐洲牛奶、紅酒、
牛肉等貨物，也搭乘渝新歐回程班列，來到
了重慶，豐富了西部菜籃子。

聯合外企高校研冷鏈技術
陳智科告訴香港文匯報記者，渝新歐班列

的開行，最初源於惠普等筆記本電腦公司的
需求——他們需要一條從重慶直達歐洲，比
海運快、比空運便宜的物流大通道，為產品
銷往歐洲「開路」。但是電子產品對低溫敏
感，存放溫度不能低於零下20℃。班列沿途
經過6個國家，最低溫度達到零下40℃。為
此，渝新歐公司聯合巴斯夫、霍尼韋爾等公
司，以及高等院校、科研機構開始着手相關

研究「恒溫運輸」。2016年，渝新歐公司的
「獨立蓄熱控溫集裝箱」正式出爐，並迅速
上升為省級標準。2017年底，公司研發團隊
將該技術運用到冷鏈運輸中。
冷鏈運輸的常態化運行，讓歐洲的牛肉、豬
肉、牛奶、水果乘坐列車紛至沓來，迅速扭轉
了回程車廂空箱多的現狀。陳智科拿出了一組
中歐班列三年來的運行統計數據：2016年，去
278班次，回142班次；2017年，去406班
次，回257班次；2018年，去714班次，回
728班次。「在剛剛過去的一年裡，渝新歐班
列第一次回程班列數超過了去程班列數。這說
明中國和歐洲，重慶和歐洲之間的進出口貿易
進一步趨向平衡，實現了良性的互來互往。」

■香港文匯報記者 張蕊、孟冰
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涮法國豬肘 火鍋店火了
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■■ 陸海新通道東盟水果班陸海新通道東盟水果班
列列。。 香港文匯報重慶傳真香港文匯報重慶傳真

■渝新歐公司負責人陳智科在接受採訪。
香港文匯報記者孟冰攝

■越南食品借陸海新通道，出現在重慶保
稅港的貨架上。 香港文匯報記者孟冰攝

■ 本月10日，首列陸海新通道鐵海聯運
出口印度專列從重慶團結村中心站出發。

香港文匯報重慶傳真

■■ 裝滿貨物的列車徐裝滿貨物的列車徐
徐駛出欽州港東站徐駛出欽州港東站。。

受訪者供圖受訪者供圖

香港文匯報訊（記者 張蕊、孟冰 重慶報道）

「五年前我曾經發誓，絕不碰東南亞生鮮食品物流。」尊

程（重慶）供應鏈管理有限公司負責人楊明告訴香港文匯報記者，

他在重慶從事國際物流二十餘年，從前最頭痛的是生鮮食品的物流困

局。但現在楊明承認自己食言了，不僅是因為陸海新通道的開通縮短了運輸時

間，更有「恒溫運輸」的科研技術加持，讓東南亞特色水果、海鮮這些易

腐貨物更容易輸送。楊明承接起的從東南亞國家到中國西部的食品運

輸業務，豐富了中國西部地區市民的菜籃子。

2017年，以重慶和新加坡
為「雙樞紐」的中新（重
慶）戰略性互聯互通示範項
目「國際陸海貿易新通道」

（簡稱「陸海新通道」）投入運行，中國
西部就此踏上聯通全球的開放新征程。
經過兩年運行，陸海新通道已形成國際

鐵海聯運、跨境公路運輸和國際鐵路聯運
三種物流組織形式。今年年初，重慶、廣
西、貴州、甘肅、青海、新疆、雲南、寧
夏西部八個省區市簽署了共建陸海新通道
框架協議，共同構築開放格局。至此，縱

貫中國西部和中南半島的陸海新通道，與
橫貫亞歐大陸的中歐班列交會對接，實現
了絲綢之路經濟帶和21世紀海上絲綢之路
的無縫銜接。

■■重慶市民正在選購歐洲進口重慶市民正在選購歐洲進口
紅酒紅酒。。 香港文匯報記者孟冰香港文匯報記者孟冰攝攝

■■重慶成為國際物流分撥樞紐重慶成為國際物流分撥樞紐。。
香港文匯報重慶傳真香港文匯報重慶傳真


